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“Me llamó el Presidente para
avisarme, no lo podía creer, me
costó caer en cuenta de que era
verdad”, relata con emoción
Benjamín Rivas, joven de Cura-
nilahue que logró los anhelados
mil puntos en la última edición
de la Prueba de Acceso a la Edu-
cación Superior (PAES), en la
Competencia Matemática 1.

“Tengo una parálisis cerebral,
desde que nací prácticamente
que asisto a la Teletón, y ellos me
orientaron con respecto a la PA-
ES”, explica Rivas (18), que egre-
só el año pasado del Liceo Poli-
valente Bicentenario Mariano
Latorre, institución pública en
Curanilahue, Región de Arauco. 

“A pesar de todas las dificul-
tades, siempre hay una manera
de salir adelante y pararse cada
día”, añade el joven, cuya meta
ahora es estudiar Ingeniería en
Informática en la U. del Bío-Bío.

Rivas, como muchos otros,
fue invitado para desayunar
hoy, a las 10:15 hrs., con el Presi-
dente Gabriel Boric en La Mone-
da, para reconocer las Distincio-
nes a las Trayectorias Educativas
(DTE), modelo que por tercer
año reemplaza el clásico recono-
cimiento exclusivo a los punta-
jes nacionales.

“Puntajes más
representativos”

Según el Ministerio de Educa-
ción, durante la rendición de la
PAES regular, entre el 2 y el 4 de
diciembre pasado, más de 256
mil personas rindieron al menos
alguna de las pruebas, un au-
mento de 1,7% respecto de la
rendición del año anterior.

De acuerdo con las reglas del
Sistema de Acceso, podrán pos-

tular centralizadamente aque-
llos postulantes que cumplan
con alguna de estas condiciones:
obtener un puntaje promedio
igual o superior a 458 puntos en

las pruebas obligatorias vigen-
tes (Competencia Matemática 1
y Competencia Lectora) y contar
con al menos una prueba electi-
va válida, o estar dentro del 10%

con mejores notas de su estable-
cimiento.

“Yo he mencionado anterior-
mente que los estudiantes pue-
den postular, pueden optar a

combinar resultados para las
postulaciones de distintas prue-
bas. Eso es algo que no existía
antes”, explica el ministro de
Educación, Nicolás Cataldo.

“Además, los puntajes son
mucho más representativos de
la realidad, y por lo tanto, tam-
bién son muchos más los estu-
diantes que pueden postular a la
educación superior. De los más
de 256 mil que rindieron la PA-
ES en diciembre pasado, más de
231 mil quedan habilitados para
poder postular a la educación
superior. Esto es más del 90%
del total de los que rindieron la
prueba”, finaliza.

“Matemática 1”

Mateo Fuente-Alba recibió
ayer la tan esperada llamada
anunciando que había obtenido
el doble logro de alcanzar mil
puntos en las pruebas de Mate-
mática 1 y 2, noti-
cia que lo dejó ató-
nito: “Llamé a mi
mamá y se puso a
llorar, y después
llamé a mi papá y
lo mismo. Ahí em-
pezaron después a
llegar las llamadas
de mis amigos y
más familiares, fue
emocionante”, relata.

“En cuarto medio empecé con
la preparación de forma más
fuerte, pero llevo haciendo ensa-
yos desde segundo medio (…)
Me becaron en un preuniversita-
rio, pero después me salí porque
no iba a mi ritmo, y preferí pre-
pararme por mi cuenta”, explica
el penquista, que obtuvo ade-
más 930 puntos en la prueba de
Ciencias y 870 en Lenguaje.

El joven egresado del Colegio
Saint John’s de San Pedro de la
Paz, indicó que desea estudiar In-
geniería Civil Industrial en la UC.

En tanto, tras enterarse de que
fue puntaje nacional, Anais Ve-
negas (17), de Los Andes, tampo-
co podía creer que fuera verdad:
“Me llamó el Presidente a mi nú-
mero personal, luego me contac-
tó por Whatsapp (…) Yo al prin-
cipio pensé que me estaban mo-
lestando”, dice. 

En efecto, Gabriel Boric lla-
mó a la joven —egresada del Li-
c e o B i c e n t e n a r i o T é c n i c o
Amancay— cerca de las 19:00
horas del sábado para infor-

marle que había obtenido el
puntaje máximo en la prueba
de Matemática 1, y para invitar-
la al tradicional desayuno en el
Palacio de La Moneda. La joven
desea estudiar Ingeniería Civil
Química, y está barajando sus
opciones en cuanto a universi-
dades, pero quiere que sea una
de prestigio.

De la misma manera, Isidora
Rojas (18) del Colegio Particular
Montessori Talca, alcanzó los
mil puntos en M1 en esta oca-
sión: “Esperaba unos buenos
puntajes porque me había pre-
parado mucho. La prueba de M1
estaba muy fácil”.

“El colegio nos hizo, desde
septiembre hasta noviembre,
ensayos de las pruebas todos los
días”, indica la joven maulina
que espera estudiar diseño en la
U. de Talca. 

Renzo Veloso (18) quiere es-
tudiar Medicina en la UC, y la

noticia de haber lo-
grado el máximo
puntaje —también
en M1— lo acerca
más a ese sueño:
“Me llamaron por
teléfono, no re-
cuerdo quién era
ni de qué institu-
ción, porque me
puse nervioso”, re-

cuerda el joven, que egresó del
Instituto Chacabuco de Los An-
des, colegio privado.

“Encontré sencilla la prueba
de matemáticas, nada fuera de lo
que me esperaba. Rendir len-
guaje fue una incógnita y cien-
cias sí la encontré difícil”, finali-
za.

Nicolás Millán (18) estudió en
el Liceo Bicentenario de San Ber-
nardo, y también logró mil pun-
tos en Matemática 1: “En mi fa-
milia se pusieron como locos,
me han estado llamando gran
parte del día, muchos llorando,
muy emocionados, gritando”,
dice el joven, que desea estudiar
Ingeniería Civil en la UC.

“Me parece un poco surreal.
Yo esperaba que me fuera bien
en la prueba, pero en ningún
momento me proyecté real-
mente desayunando en La Mo-
neda con el Presidente”, afirma
Millán, que durante todo el se-
gundo semestre de 2024 estu-
dió por su cuenta, complemen-
tando dos años anteriores de
preuniversitario.

Fueron contactados por las autoridades durante el fin de semana para ser reconocidos:

“Me costó caer en cuenta de que era verdad”:
Jóvenes que lograron puntaje nacional en la PAES

M. CERDA, J.C. ROMO Y A. NÚÑEZ

Los destacados
egresados de 4to
medio fueron
invitados a
desayunar hoy con
el Presidente a La
Moneda desde
distintos puntos
del país.
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‘‘A pesar de todas
las dificultades, siempre
hay una manera de salir
adelante y pararse cada
día”.
..................................................................

BENJAMÍN RIVAS
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‘‘Me llamó el
Presidente a mi número
personal (…) Yo al
principio pensé que me
estaban molestando”.
................................................................

ANAIS VENEGAS

LLAMADAS
Entre el Presidente Boric

y el ministro Cataldo
llamaron a más de 40

jóvenes para invitarlos al
desayuno en La Moneda. 
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‘‘Encontré sencilla
la prueba de
matemáticas(...) Rendir
lenguaje fue una
incógnita y ciencias sí la
encontré difícil”.
................................................................

RENZO VELOSO

‘‘Esperaba unos
buenos puntajes porque
me había preparado
mucho. La prueba de M1
estaba muy fácil”.
...............................................................

ISIDORA ROJAS
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‘‘En cuarto medio
empecé con la
preparación de forma
más fuerte, pero llevo
haciendo ensayos desde
segundo medio”.
................................................................

MATEO FUENTE-ALBA
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‘‘Me parece un poco
surreal. Yo esperaba que
me fuera bien, pero en
ningún momento me
proyecté desayunando
con el Presidente”. 
................................................................

NICOLÁS MILLÁN
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Para las isapres, los últimos
años han estado marcados por
problemas financieros y la obli-
gación de implementar restitu-
ciones a los usuarios, tras los fa-
llos de la Corte Suprema, junto
con una masiva migración de
afiliados a Fonasa.

Uno de los hitos clave en
2024 fue la entrada en vigencia
de la ley corta, en septiembre,
que tuvo entre sus medidas el
fin de los excedentes, la incor-
poración de una prima extraor-
dinaria en los planes, y el inicio
de las devoluciones por cobros
en exceso.

En ese contexto, 2025 se per-
fila como un año desafiante pa-
ra las aseguradoras, con retos
como volver a atraer a los afilia-
dos y, sobre todo, mantener el
equilibrio financiero en su ges-
tión.

Mejorar la
receptividad de la
población

El inicio de las restituciones a
los usuarios causó revuelo a fi-
nes del año pasado, luego de
que las primeras notificaciones
informaran sobre cuotas por
hasta 13 años y en algunos ca-
sos, con montos por debajo de
los $500.

Las críticas abrieron también
un flanco de cuestionamientos
a la gestión del Congreso y el
Gobierno, lo que condujo a
que, finalmente, la Superinten-
dencia de Salud se reuniera con
las aseguradoras para mejorar

los planes, medidas que se co-
municaron hace ya unas sema-
nas.

Victoria Beaumont, directora
ejecutiva de Salud Libre, plan-
tea que con la implementación
de la norma es necesario “darle

un tiempo al sistema, que yo
creo que va a ser por lo menos
el primer semestre de este año,
para ver en la cancha realmente
cómo impactan las modifica-
ciones en las reglas del juego”.

En ese sentido, precisa que

las isapres deben aplicar modi-
ficaciones que habrá que “en-
tender cómo funcionan en la
práctica y qué impactos van a
tener para seguir manteniendo
un equilibrio financiero”.

“Ya no es posible cambiar la
ley, solo regular y acordar cam-
bios normativos que tiendan a
mejorar la receptividad de la
población por el seguro priva-
do, profundizando la libre elec-
ción y la red de prestadores,
con un precio razonable, un
número de planes acotado y
con la creación de un fondo de
compensación de riesgos inte-
risapres”, sostiene Luis Casti-
llo, exsubsecretario de Redes
Asistenciales (2010-2014 y
2018-2019).

Para Gisela Alarcón, exsub-
secretaria de Redes Asistencia-
les (2016-2018), “es muy pro-
bable que las isapres sigan en-
frentando un escenario com-

plejo y múltiples desafíos”.
La también decana de Medi-

cina de la U. Central menciona
que las aseguradoras deberán
“recuperar la confianza ciuda-
dana después de la indigna-
ción que los planes de devolu-
ción produjeron en las perso-
nas. Junto con eso, también re-
q u e r i r á n m e j o r a r s u
eficiencia”.

Reducir gastos y
atraer afiliados

El principal problema que
han tenido las aseguradoras ha
sido lograr el equilibrio finan-
ciero tras los resultados nega-

tivos de los últimos años, los
que explican —dicen en la in-
dustria— que no pudieran im-
plementar las restituciones en
un plazo más acotado. 

Beaumont apunta que “el pa-
go de las devoluciones está di-
rectamente relacionado al éxito
de la gestión que las isapres
tengan, por eso también es im-
portante mantener el equilibrio
financiero”.

En ese contexto es que la mi-
gración masiva de usuarios a
Fonasa es otro de los retos. Se-
gún datos de la superintenden-
cia, entre enero y noviembre de
2024, más de 166 mil personas
terminaron sus contratos.

“La posibilidad de recuperar
afiliados para las isapres se ve
muy difícil”, advierte Alarcón.

A juicio de Castillo, quien hoy
es decano de Ciencias de la Sa-
lud de la U. Autónoma, “seguirá
el éxodo de beneficiarios al se-
guro público, especialmente, de

hombres sanos y jóvenes”.
Comenta que la única forma

de detener la migración de
usuarios “es ofreciendo mejores
condiciones económicas y pres-
tigio, con alta calidad clínica en
los prestadores privados. Esto
debe ser visto por los usuarios
como un tema de alto valor”.

“El objetivo para las isapres
será mantener el equilibrio fi-
nanciero; en el fondo, lograr re-
ducir los gastos y atraer afilia-
dos. Necesitan tener un plan
atractivo porque entrarán en
competencia con Fonasa y su
futuro seguro complementa-
rio”, afirma Daniela Sugg, aca-
démica de la U. Diego Portales.

La especialista en economía
de la salud añade que es impor-
tante “sacar adelante el proyec-
to que elimina las preexisten-
cias y que genera cambios más
estructurales al seguro privado
de salud”.

El sistema de aseguradoras busca sortear la crisis que lo ha afectado en los últimos años:

Reconquistar usuarios y equilibrio financiero,
grandes retos de las isapres en 2025 

JUDITH HERRERA C.

En 2024 comenzó a implementarse la ley corta, que estableció nuevas reglas y cuyos efectos se seguirán
decantando en los próximos meses. Los especialistas plantean que es clave recuperar la confianza de la ciudadanía.

‘‘Las isapres
deberán recuperar la
confianza ciudadana
después de la indignación
que los planes de
devolución produjeron en
las personas”.
................................................................

GISELA ALARCÓN
EXSUBSECRETARIA DE REDES
ASISTENCIALES

‘‘El objetivo para
las isapres será
mantener el equilibrio
financiero; en el fondo,
lograr reducir los gastos y
atraer afiliados.
Necesitan tener un plan
atractivo”.
................................................................

DANIELA SUGG
ACADÉMICA DE LA U. DIEGO PORTALES

IMPLEMENTACIÓN .—Uno de los hitos del segundo semestre de 2024 fue
la entrada en vigencia de la ley corta. 
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700
mil usuarios deben recibir

pagos por restituciones de cobros
en exceso por parte de sus isapres.

1.200
millones de dólares es el

monto adeudado a los afiliados.

166 mil
usuarios abandonaron sus

isapres entre enero y noviembre de
2024. 
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